

Delegación de las Comunidades en la 43ª reunión de la Junta Ejecutiva de Unitaid

La Delegación de Comunidades de la Junta de Unitaid, que representa a las personas que viven con las enfermedades, participó activamente en la 43ª sesión de la reunión semestral de la Junta Ejecutiva celebrada los días 21 y 22 de noviembre de 2023 en Brasilia, Brasil. La Delegación de Comunidades estuvo representada por el miembro de la Junta, el oficial de enlace y cuatro miembros de la delegación quienes realizaron reuniones previas a la sesión de la 43ª reunión de la Junta Ejecutiva (EB43, por su sigla en inglés) para discutir la agenda de la reunión de la junta y apoyar las intervenciones del miembro de la Junta de Comunidades con el fin de representar las voces y las preocupaciones de las comunidades desde la base.

Este breve informe resume los temas clave que se discutieron en la reunión de la Junta, las posiciones de la Delegación de las Comunidades, así como los resultados obtenidos y las decisiones tomadas.

En primer lugar, como Delegación de Comunidades deseamos expresar nuestro agradecimiento a la Embajadora Cecilia Kiku Ishitani, Jefa de la Delegación Brasileña y Vicepresidenta de la Junta Ejecutiva, así como a su equipo, por la cálida bienvenida brindada a las delegaciones de la Junta en el Ministerio de Relaciones Exteriores en Brasilia. Con el regreso de la celebración de una sesión de la Junta Ejecutiva en Brasilia, las Comunidades reiteramos nuestro agradecimiento al Presidente Lula da Silva por el papel invaluable que desempeñó en la creación de Unitaid en 2006. Hacemos un llamado al Presidente Lula da Silva, en su calidad de líder de la presidencia brasileña del G20 en 2024, para que aproveche esta oportunidad con el fin de impulsar la recaudación de recursos y renovar la promoción de Unitaid.

Informes de desempeño

Las comunidades que viven con el VIH y que se ven afectadas por la tuberculosis y la malaria elogiamos las estrategias que se mostraron en el Informe del Director Ejecutivo, quien ofreció una visión general de los desafíos y las oportunidades actuales que Unitaid tiene en la implementación de su estrategia 2023-2027.

El Director Ejecutivo destacó las iniciativas clave que la organización está impulsando, como la Alianza Mundial de Oxígeno para un acceso equitativo al oxígeno y el reciente lanzamiento de la Plataforma de Apoyo a la Fabricación de Productos de Salud, que abordará los desafíos de la capacidad técnica que tienen los fabricantes regionales en África. El Director Ejecutivo dio la bienvenida a las contribuciones de la sociedad civil a los esfuerzos de recaudación de recursos para la organización y reconoció el poderoso papel que juegan las Comunidades al explicar a los donantes cómo las intervenciones de Unitaid benefician directamente su salud y ayudan a salvar sus vidas y comunidades.

La Delegación agradeció al Secretariado por el apoyo brindado durante su retiro anual realizado en Johannesburgo en septiembre. El retiro brindó la oportunidad de reunirse con los socios responsables de la implementación de los proyectos financiados por Unitaid en Sudáfrica y de tener un diálogo centrado en la importancia de la Participación Comunitaria eficaz y significativa en los proyectos financiados por Unitaid. Todos los responsables de la implementación reconocieron la importancia de incorporar a las comunidades en las etapas iniciales del ciclo de vida del proyecto, desde la concepción hasta la implementación y entrega, y están dispuestos a asignar más recursos a la Participación Comunitaria si tienen la posibilidad de ajustar sus presupuestos.

La Delegación también enfatizó la importancia de que Unitaid asuma un papel más audaz como impulsor y pionero, colaborando con socios para diseñar estrategias que aceleren el acceso en los Países de ingresos bajos y medianos (PBMI) a métodos de prevención del VIH de larga duración, como CAB-LA, e implementando una estrategia integral de prevención, diagnóstico y tratamiento del cáncer de cuello uterino, que incluya vacunas.

En la reunión EB43 se presentó la ocasión para que la Junta analizara las propuestas de la Secretaría relacionadas con la modificación de los Indicadores Clave de Desempeño (KPI, por sus siglas en inglés) estratégicos y organizacionales, para su adopción en respuesta a las recomendaciones surgidas de la revisión funcional. La delegación de Comunidades respaldó las revisiones y, al mismo tiempo, enfatizó las recomendaciones anteriores para realizar un seguimiento más exhaustivo y sostener discusiones adicionales con el Secretariado durante la implementación de los KPI revisados.

En relación con la modificación propuesta en el KPI 3.1 para establecer una meta del 75 % de satisfacción positiva de los socios, la Delegación reiteró la recomendación de desglosar las organizaciones comunitarias en aquellas dirigidas por la comunidad y las organizaciones basadas en la comunidad en la próxima encuesta a los socios. Además, mantuvo la opinión de que un nivel de satisfacción del 75 % es un estándar bajo. En relación con el KPI 3.2 que se refiere al compromiso efectivo con las Comunidades y la Sociedad Civil, la delegación abogó por que el 100 % de los programas demuestren una asignación presupuestaria para la Participación Comunitaria y agradeció una discusión adicional sobre esta métrica vital. La delegación también señaló que la organización debe establecer asociaciones más inclusivas y orientadas por la demanda. Así mismo, abogó por fomentar una mayor diversidad en cuanto a los implementadores de países de bajos y medianos ingresos

(PBMI), con el fin de garantizar que los responsables de la implementación del Sur Global tengan el mismo acceso a oportunidades y recursos.

La Junta Ejecutiva aprobó las revisiones propuestas al marco de los KPI con el acuerdo de que se realizarán informes anuales sobre estos cambios.

Actualización sobre recaudación de recursos y las comunicaciones

Durante la presentación del Director Ejecutivo Adjunto, sobre la recaudación de recursos, se destacó el compromiso de Unitaid de incrementar las contribuciones a lo largo de varios años, ampliar la base de donantes y aumentar la visibilidad, con un enfoque estratégico en las iniciativas climáticas como un elemento clave de los esfuerzos de recaudación de recursos. La Presidenta de la Junta sugirió que las herramientas de comunicación sean traducidas a varios idiomas, para garantizar que el idioma no sea una barrera para la recaudación de recursos.

Con el fin de aumentar la visibilidad y el reconocimiento de la marca de Unitaid, y tras consultar con las comunidades, el Secretariado lanzó recientemente una nueva identidad visual y un eslogan actualizado. La delegación, a su vez, renovó su logotipo y adoptó un nuevo eslogan "Acercamos las voces de la comunidad a las innovaciones en salud".

Las comunidades, enfatizaron la importancia de una participación activa de la sociedad civil y la comunidad, haciendo hincapié en la necesidad de una comunicación proactiva y oportuna con el fin de involucrar a la delegación desde el principio en la planificación de los itinerarios de viajes para apoyar a la Presidenta y al Secretariado en sus actividades de recaudación de recursos.

La delegación continúa respaldando firmemente a Unitaid porque sus miembros, que representan diversas comunidades, tienen conocimiento de primera mano del impacto positivo que las intervenciones de Unitaid tienen en nuestras vidas y en la salud de nuestras comunidades.

Implementación de la estrategia 2023-2027

La Junta aprobó una nueva Área de Intervención para facilitar el acceso a los **anticuerpos monoclonales** para el tratamiento y la prevención de enfermedades infecciosas en los PBMI y aprobó una **nueva estrategia climática y de salud** para contribuir a la creación de sistemas de salud resilientes centrados en productos de salud climáticamente inteligentes.

Los anticuerpos monoclonales pueden tratar o prevenir una amplia variedad de enfermedades y ya están revolucionando la medicina moderna en los países de altos ingresos. Además, poseen un gran potencial para transformar la forma en que se atienden las necesidades de salud pública en los PBMI, especialmente en relación con enfermedades infecciosas, salud infantil y pandemias. Sin embargo, esta tecnología innovadora aún no se ha implementado en muchos PBMI, debido a los costos elevados y otras restricciones que limitan el acceso. Unitaid ha identificado oportunidades para abordar estas limitaciones y colaborar en la creación de modelos de negocio viables,

facilitando así el acceso a anticuerpos monoclonales para el tratamiento y la prevención de enfermedades infecciosas en los PBMI. La Junta acordó un enfoque por fases para esta nueva Área de Intervención, comprometiendo entre \$8 y \$12 millones en la fase I, con una revisión programada para 2025 (fase II).

La delegación de las Comunidades insistió en la importancia de asignar recursos de manera considerable para financiar programas significativos de creación de demanda y alfabetización en tratamientos, con el objetivo de educar a las comunidades sobre las tecnologías complejas relacionadas con los anticuerpos monoclonales. También se sugirió que este financiamiento sea independiente y se destine directamente a las comunidades, en lugar de formar parte del presupuesto general de la AFI. El Secretariado destacó que la participación de la comunidad se integrará desde el inicio en la Fase I. Aunque el cronograma para la Fase II no está definido, se llevarán a cabo revisiones cada seis meses, proporcionando oportunidades para una evaluación constante.

Actualizaciones de gobierno institucional

En la 43.ª reunión de la Junta, se tomaron decisiones fundamentales de gobernanza, entre las cuales se incluyó la aprobación del Presupuesto Operativo para el Secretariado en el año 2024, que asciende a 31.9 millones de dólares. Este presupuesto abarca los fondos destinados a la Oficina de la Presidenta, las comunidades, las ONG y las circunscripciones de los países africanos.

Durante la sesión de dos días, la Junta también votó para extender hasta finales de 2025 los mandatos de la actual Presidenta de la Junta Ejecutiva, Marisol Touraine, y de la Vicepresidenta, la embajadora Cecilia Kiku Ishitani, asegurando la continuidad y estabilidad en el liderazgo de Unitaid mientras la infraestructura de salud mundial sigue recuperándose de los impactos imprevistos de la pandemia de COVID-19. La extensión de los mandatos de la Presidenta y la Vicepresidenta finalizará en el cierre de la reunión de la Junta Ejecutiva de diciembre de 2025 y se alineará con la revisión de mitad de período de la estrategia de Unitaid para el período 2023-2027.

La próxima reunión de la Junta Ejecutiva tendrá lugar el 19 y 20 de junio de 2024.



Fotografía: Louis Da Gama, miembro de la Junta de Comunidades, acompañado por los miembros de la Delegación Maxwell Mumba, Lupakisyo Bukuku, Bahati Haule, Carol Nawina y Wim Vandevelde durante la reunión de la Junta EB43 en el Palacio Itamaraty en Brasilia.

Diciembre de 2023

La Delegación de Comunidades de la Junta de Unitaid representa a las personas que viven con y están afectadas por el VIH, la Tuberculosis y la Malaria y aquellas coinfectadas con el VIH y el VHC. La Delegación de Comunidades tiene el objetivo de representar los puntos de vista, las voces, las necesidades e intereses de las comunidades que viven con enfermedades a nivel de la Junta de Unitaid y del Comité. Tiene el propósito de ser transparente, responsable y de preparar a las comunidades para que participen en las áreas de trabajo de Unitaid que afectan directamente a las personas que viven con las enfermedades a nivel local y nacional, especialmente en el sur mundial.

La Delegación de Comunidades ante la Junta de Unitaid está alojada en la oficina de Ciudad del Cabo de la Red Mundial de Personas que viven con el VIH (Global Network of People living with HIV, GNP+). Para mayor información, póngase en contacto con Wim Vandevelde, Oficial de Enlace de la Delegación de Comunidades, en wvandevelde@gnpplus.net